



Editoriales y Artículos de Opinión

15 de junio del 2025

RICARDO REYES



Lo que sigue, es que la opaca UAZ informé bajo qué condiciones cesaron al ex rector, cuánto costará la liquidación, finiquito, indemnización o como le llamen; la sociedad y los universitarios tienen el derecho a saber

Por primera vez, un rector es despedido por delito grave con sentencia judicial, informó el rector interino.

Escenarios

GERARDO DE AVILA E IGNACIO VALENZUELA

2025

UN HECHO INÉDITO EN LA UAZ

No había de otra. Es más, en su afán de protegerlo se tardaron en despedirlo y, si nos apuran, estuvieron a nada de provocar el peor escándalo que la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) hubiera autorizado: **indultar a un rector abusador: Rubén de Jesús Ibarra Reyes**, -sentenciado confeso por el delito de **abuso sexual agravado** en contra de una niña en 2024-. Finalmente, **no se consumó el perdón** y el pasado jueves se le notificó, mediante un escrito -muy sospechoso, cabe destacar- de su rescisión contractual, que lo corrieron pues de la universidad por esta conducta indebida, por decir lo menos.

Con esta decisión, **por primera vez en la historia de la UAZ un rector fue, literalmente, corrido de la institución por un delito agravado** que, si hoy se encuentra libre, fue porque, un grupo de amigos de Ibarra Reyes, -de adentro de la universidad, pero más de afuera-, le "matizaron" su conducta vergonzosa, llegando penosamente a un acuerdo con la familia de la víctima que, primero buscaron justicia y terminaron mejor aceptando la reparación del daño. No olvidemos que hay un vínculo familiar entre Rubén de Jesús y los padres de la víctima.

Pero, lo más trascendente, es que, a pesar de la resistencia de maestros (as) universitarios, -amigos de Rubén de Jesús-, en la administración central de la UAZ que ya se va y otros, que se quedarán en la próxima administración de Ángel Román Gutiérrez se oponían a que se le desterrara, porque sentían que ya con la sentencia de cuatro años recibida y la reparación del daño, el ex rector había cumplido y tenía el derecho de continuar en las aulas de la Unidad Académica de Ciencias Sociales o en la Preparatoria III, en

Fresnillo, donde se habló como una posibilidad que podría terminar.

RUBÉN IBARRA, LA DECISIÓN...

Queremos pensar que, si el ahora ex rector Ibarra Reyes firmó su rescisión contractual, es porque, entendió que el daño de seguir en la universidad, afectaría más a la UAZ y de paso a su familia. Queremos pensar, que Rubén de Jesús, entendió que era muy riesgoso continuar ante lo delicado del delito por el que se le sentenció (más allá de la inocencia que arguye). Queremos pensar, que a pesar los momentos tan complicados por los que atraviesa, entendió en su sano juicio, que el irse de la universidad era lo mejor para él (Rubén), la familia y la noble institución, que fue manchada. Queremos pensar, que más allá de su error tendrá que reinventarse y regresar a su vida hecha otra persona. En esta historia hubo muchos agravios.

El inédito caso del ex rector debe servir para que las actuales y futuras autoridades de la Universidad Autónoma de Zacatecas, que asumen en septiembre, implementen programas, revisiones de cómo están las relaciones institucionales de los maestros (as) y estudiantes. La implementación de un protocolo debidamente cuidado puede ayudar a detectar hostigamiento, acoso, o hasta mentiras de quienes denuncian. Dicho con propiedad, de un caso extremo puede evitarse un problema al interior de la UAZ. La universidad tiene gente muy capaz para hacer los protocolos.

En suma, si no ocurre alguna noticia extraordinaria, Rubén de Jesús Ibarra Reyes quedó cesado de la Universidad Autónoma de Zacatecas tras poco más de 20 años de servicio, por cometer un delito agravado en contra de una niña en 2024. Lo que sigue, es conocer del misterioso rector interino, Juan Armando Flores de la Torre o sólo Armando que fue como firmó la rescisión contractual, es saber en qué condiciones lo despidieron,

cuánto le costará a la UAZ la rescisión, porque se trata de recurso público. Los contribuyentes de Zacatecas que aportan a la universidad tienen derecho de saber y la comunidad universitaria también. Vamos, lo más complicado ya pasó: notificarle que ya no trabaja más para la universidad. Vamos a estar buscando al misterioso rector interino. Por cierto, hubo maestros (as) bien ubicados que lo fueron dejando solo, cuando se enteraron de la conducta indebida. Antes de ello, lo idolatrabán, hoy, escondidos andan. Era natural el cambio.

REGRESAN A CLASES LOS NIÑOS

Finalmente, llegaron los acuerdos o de plano, entendieron que era momento de ponerse a trabajar. A tres semanas de que concluya el ciclo escolar 2024-2025, finalmente, el lunes, los maestros de la Sección 34 del SNTE que encabeza Filiberto Soto Orozco retomarán las clases, luego de un mes y un día de paro indefinido que levantaron el viernes por la noche y, aunque el magisterio no acepte hay una afectación en el aprendizaje y comprensión de los niños (as), lo hay, es evidente.

Ahora, van a tener que meter el acelerador para recuperar un poco el ritmo de las clases y, por supuesto, de que los alumnos puedan tener un fin de ciclo de año, más o menos normal. Queda claro, que ningún niño podrá ser reprobado ante el atraso que traen, ellos, no son los culpables de las causas que originó el paro indefinido.

La Sección 58 del SNTE, que está a cargo de Marcelino Rodarte había regresado en la semana que terminó. Así las cosas, este día (mañana) los más de 350 mil alumnos retomarán sus clases habituales con un atraso y falta de comprensión que difícilmente van a recuperar y, aunque no acepten, hubo una afectación al presente y futuro de la educación, por supuesto.

NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.



Geovanna Bañuelos
de la Torre

La persecución no es política migratoria

En los últimos días, Los Ángeles ha sido testigo de una ofensiva federal inédita en su intensidad: redadas migratorias, las cuales solo han buscado criminalizar a nuestros hermanos migrantes.

Cientos de personas han sido detenidas, muchas de ellas sin antecedentes penales ni procesos legales adecuados. Frente a ello, es urgente recordar que los derechos humanos no dependen de un papel, una visa o un permiso de trabajo: son inherentes a todas las personas por el simple hecho de ser humanas.

DESPOJO

Detener a los trabajadores que forman parte activa de la economía local, así como el separar a las familias, y deportar personas sin una audiencia justa es más que una política migratoria estricta: es una forma de despojo.

Se despoja a las personas de su dignidad, de su historia, de su derecho a ser parte del lugar donde han contribuido a construir.

El gobierno federal estadounidense ha presentado estas redadas como un acto de "cumplimiento de la ley". Pero debemos preguntarnos: ¿qué ley se defiende cuando se atropellan derechos básicos como el debido proceso, la libertad de movimiento, o el acceso a defensa legal?

ESTATUS MIGRATORIO

Hoy, más que nunca, debemos levantar la voz para recordar que el estatus migratorio no define el valor de nadie. Que una redada no puede borrar la humanidad de quienes han cuidado niños, construido casas, limpiado hospitales, trabajar en el campo o servido comida.

Suscribo las palabras de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, "No es con re-

Las protestas frente a las redadas son también actos de solidaridad profunda. El valor de una persona no se mide por sus papeles, sino por su humanidad.

dadas, no es con violencia, sino atendiendo a una reforma migratoria integral que reconozca el papel de los migrantes en Estados Unidos".

Es importante señalar que tan solo en California hay 1.6 millones de mexicanos indocumentados, los cuales tienen a su disposición 10 consulados en California, quienes pueden brindarles todo el apoyo legal y jurídico para la protección de sus bienes.

DEFENDER LOS DERECHOS

Mi solidaridad con todas nuestras hermanas y hermanos migrantes. Lo que está ocurriendo en Los Ángeles y otras ciudades estadounidenses no debe dejarnos indiferentes.

Defender los derechos de todos es defendernos a nosotros mismos. Porque los derechos humanos, como la dignidad, no se otorgan: se reconocen. Y no hay frontera ni decreto que pueda quitarlos.

Las protestas frente a las redadas en contra de los migrantes son también actos de solidaridad profunda. El valor de una persona no se mide por sus papeles, sino por su humanidad.

*Senadora de la República por el PT



Verónica Alamillo Ortiz

Migrar no es delito

Entre redadas y regreso forzado

La situación de nuestras comunidades migrantes en Estados Unidos vuelve a colocarse en el centro de la indignación y de la opacidad institucional. Las deportaciones masivas y la separación de familias no son anécdotas son heridas que se profundizan con cada redada, cada caso de detención arbitraria y cada sueño truncado.

CAMPAÑA Y ACTUALIDAD

Desde su primera campaña, Donald Trump dirigió sus ataques con fuerza hacia la comunidad migrante, en especial contra los mexicanos y los latinos. Hoy, aquellas amenazas se han convertido en actos consumados, políticas de deportación agresivas, redadas del ICE en espacios públicos, obras en construcción, campos, e incluso domicilios particulares en estados como California e Illinois.

Para México, este fenómeno no solo representa una crisis humanitaria, sino también un conflicto diplomático y económico de gran magnitud. Paradójicamente, mientras crecen los riesgos para nuestros migrantes, el gobierno mexicano ha bajado un 9.8% el presupuesto destinado a los consulados en EU para 2025.

Esta disminución contrasta con las necesidades de atención legal, protección consular, repatriación y reintegración que enfrentan miles de connacionales.

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Migración, la población migrante mexicana en EU se concentra principalmente en California (36%), Texas (22%), Illinois (6%) y Arizona (5%). Es precisamente en estos estados donde las acciones del ICE y el clima de persecución se han intensificado.

Aunque los consulados han activado ciertos protocolos de protección, la pre-

gunta sigue en el aire ¿Está México verdaderamente preparado para recibir a millones de mexicanos indocumentados que podrían verse forzados a regresar?

Los recursos asignados al Instituto Nacional de Migración (1,710 mdp) y a la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (48 millones) son claramente insuficientes para la magnitud del reto. Las organizaciones de derechos humanos han alzado la voz, las manifestaciones contra estas políticas crecen y la respuesta institucional de México sigue siendo limitada.

DEPORTACIONES

Las deportaciones no son solamente una cuestión de legalidad, Trump las utiliza como símbolo de control político. Bajo una narrativa de "orden y seguridad", ha logrado instalar la idea de que los migrantes son una amenaza vinculada al crimen, las drogas y la pérdida de empleos para los estadounidenses, aunque estas asociaciones carezcan de sustento estadístico. Su discurso busca movilizar votantes y polarizar la opinión pública, convirtiendo a la migración en un arma electoral.

La migración ha sido politizada antes, pero con Trump se ha radicalizado peligrosamente. Frente a esto, México no puede permanecer en la tibieza. Es urgente que el gobierno federal intervenga con determinación, busque consensos regionales, defienda los derechos de nuestros compatriotas y garantice procesos legales justos y trato digno para quienes se ven obligados a regresar a su tierra.

La solidaridad no puede quedarse en el discurso. Hoy más que nunca, necesitamos políticas públicas claras, presupuesto suficiente y una diplomacia activa que defienda a quienes durante décadas han sostenido nuestras comunidades con su trabajo y su esperanza.



Luis Wertman Zaslav

Entre razón y arrogancia: el equilibrio

Progreso no es crecimiento por sí solo. No es tener más tecnología, más inversión o más consumo. Progreso es cuando la mayoría puede vivir mejor. Cuando las personas tienen acceso a oportunidades reales para desarrollarse y elevar su nivel de vida. Y eso, lo he visto una y otra vez, no ocurre automáticamente por dejar hacer al mercado.

Durante décadas he trabajado en el sector privado, el público y la sociedad civil. Y en todos esos espacios, he visto ejemplos claros de que dejar todo al mercado no basta. Sí, el mercado es una herramienta poderosa: permite coordinar millones de decisiones y crear valor. Pero también puede generar desigualdades profundas cuando no hay reglas claras, propósito ni enfoque humano.

Un economista influyente advirtió sobre "la fatal arrogancia" de quienes creen poder planearlo todo desde el Estado. Y tenía razón en parte. La historia demuestra que ningún modelo centralizado puede sustituir la energía creativa de una sociedad libre. Las mejores ideas nacen del conocimiento compartido, del ensayo y error, de la experiencia de quienes viven los problemas.

Pero también existe otra forma de arrogancia: pensar que el mercado por sí solo resolverá todo. Que basta con soltar amarras y el bienestar llegará. Y no, eso tampoco es cierto. En demasiados países, el crecimiento económico ha dejado atrás a millones. Ha concentrado riqueza, ha precarizado empleos, ha normalizado la exclusión.

Avanzar sin repetir errores significa encontrar el equilibrio. Ni dogmas estatistas ni fe ciega en el mercado. Necesitamos reglas justas, instituciones fuertes, gobiernos que funcionen y sociedades activas. Una economía que premie el esfuerzo y la innovación, pero también garantice un piso míni-

mo de bienestar, salud, educación y movilidad social.

He sido testigo de que el desarrollo verdadero surge cuando convergen visión, experiencia y voluntad. Cuando lo público y lo privado se entienden como aliados, no como adversarios. Cuando la regulación no ahoga, pero sí corrige. Cuando los liderazgos surgen con humildad y no desde la soberbia de creer que lo saben todo.

En muchas regiones del mundo, los indicadores macroeconómicos han mejorado mientras las condiciones de vida de la mayoría siguen estancadas. Se presume de crecimiento, pero ese crecimiento no se refleja en la mesa de las familias, en la seguridad de los barrios o en la movilidad de quienes nacen en condiciones difíciles. ¿De qué sirve una economía sana si no sana a las personas?

No es una crítica al éxito económico. Al contrario: necesitamos que nuestras economías prosperen. Pero también que ese progreso llegue a todos. Y eso no ocurre sin política pública clara, sin prioridades sociales, sin una visión que entienda que justicia y crecimiento no están peleados.

La libertad es esencial, pero sin equidad, se vuelve injusta. La competencia impulsa, pero sin empatía, excluye. El mérito importa, pero sin acceso a oportunidades, es una ilusión. Por eso creo en una visión de progreso que abrace la libertad sin despreciar la justicia, que promueva la eficiencia sin renunciar al sentido humano.

Ese es el mensaje que vale la pena repetir: ningún país necesita elegir entre ser competitivo o ser justo, entre crecer o incluir. Podemos y debemos hacer ambas cosas. Pero para lograrlo, debemos abandonar la arrogancia de pensar que una sola fórmula sirve para todo. Y abrazar la humildad que requiere el verdadero liderazgo.

Hoy más que nunca, las sociedades enfrentan desafíos que no admiten soluciones simples. Cambio climático, automatización, desigualdad, migración, crisis de confianza en las instituciones.



Felipe Arizmendi

No corromper el concepto “pueblo”

HECHOS.—A pesar de que 87 por ciento de los electores en México no participamos en las recientes elecciones del Poder Judicial, como una forma de expresar nuestra inconformidad con esa ocurrencia del sexenio anterior, se sigue proclamando que fue el pueblo quien eligió a los nuevos jueces y magistrados, y que el pueblo manda, y que todo con el pueblo y nada sin el pueblo, y que el pueblo decide...

¿Y los que decidimos no votar, no somos pueblo? ¿Nosotros no contamos? ¿Nuestra abstención no es expresión de la voluntad mayoritaria de un pueblo? ¿Nuestro silencio a la hora de votar no es una voz a los cuatro vientos? En vez de descalificar a las instancias internacionales que han criticado esa forma de elegir al Poder Judicial, habría que analizar, desapasionadamente, la expresión de un pueblo que decidió no votar, a pesar de tanta propaganda con que quisieron convencernos de hacerlo. Nuestra abstención ha sido una expresión mayoritariamente popular.

En mi pueblo, con mil 200 ciudadanos con derecho a votar, sólo acudieron 60; solamente 5 por ciento. Y los que votaron, la mayoría fueron adultos mayores, a quienes el régimen tiene atados con la amenaza de que, si no lo hacen, pierden sus apoyos de los programas sociales. Algunos fueron a la casilla a anular su voto, por la misma razón. ¿Sólo se escucha a los adultos mayores que aplauden lo que el gobierno pide? ¿Ese es el pueblo del que tanto presumen? Y nosotros, los que no estamos atados por los programas sociales del gobierno, ¿no somos pueblo?

Hay diferentes maneras de tomar en cuenta al pueblo. Hay una forma de democracia, que es el poder del pueblo, que es representativa, cuando se eligen, por ejemplo, gobernantes o legisladores, a quienes el voto popular legítima. Hay otras democracias más participativas, como cuando se hace un referendium o un plebiscito, legalmente autorizado. No es un voto a mano alzada en un mitin de los propios seguidores. En los pueblos originarios que conservan la riqueza de su cultura,

nadie se hace campaña, sino que el pueblo, en asamblea abierta, elige a quien considera más idóneo para los diversos cargos, aunque se resistan.

En nuestra Iglesia, que no es democrática, hay una forma de que el pueblo participe, por ejemplo, en los consejos pastorales, que están prescritos por nuestra legislación canónica, y en otras formas de participación. La elección de los obispos no se hace por voto popular; pero hay un sistema de consultas para escuchar a diversos miembros del Pueblo de Dios. Se hace en forma reservada, pero muy efectiva. No se decide por voto mayoritario en un mitin, que puede estar sujeto a múltiples manipulaciones. Aún más, si alguien se hace campaña para ser obispo, queda descalificado. El reciente Sínodo sobre la sinodalidad pide que se consulte más al pueblo para esta elección, pero la decisión no depende de la mayoría de votos.

ILUMINACIÓN

El Papa Francisco, en su encíclica *Fratelli tutti*, dice: “Estoy lejos de proponer un populismo irresponsable. Por una parte, la superación de la inequidad supone el desarrollo económico, aprovechando las posibilidades de cada región y asegurando así una equidad sustentable. Por otra parte, los planes asistenciales, que atienden ciertas urgencias, sólo deberían pensarse como respuestas pasajeras”.

ACCIONES

Todos nosotros somos pueblo, como sociedad y como Iglesia. No esperemos que todo lo haga y decida el gobierno civil o eclesiástico. Aportemos nuestra palabra y nuestra acción, porque somos miembros vivos de un cuerpo vivo.

El Runrún dominical

Paro magisterial dejó pérdidas económicas millonarias

Por Grupo Imagenzac



El paro de labores de la Sección 34 del SNTE, que se extendió por casi un mes, dejó secuelas económicas profundas en Zacatecas. No se trató solo de la suspensión de clases, sino de una paralización generalizada de múltiples actividades administrativas y productivas vinculadas al sector educativo. Durante tres semanas, las oficinas de gobierno relacionadas con educación y trámites escolares permanecieron cerradas, frenando procesos clave para ciudadanos y proveedores. La parálisis afectó no solo al magisterio, sino a miles de personas que viven de la economía que gira en torno a las escuelas: desde el transporte escolar y los negocios de alimentos, hasta los pequeños comercios y papelerías.

Se estima que por cada día sin actividades educativas formales, el estado dejó de mover millones de pesos en transacciones cotidianas. A esto se suma la pérdida intangible: estudiantes sin clases, padres sin certidumbres y una sensación de inestabilidad que afecta la inversión local.

El derecho a la protesta es innegable, pero los costos de este tipo de movilizaciones deben hacer reflexionar a autoridades y sindicatos sobre la necesidad de mecanismos más ágiles y responsables para resolver conflictos sin paralizar a toda una entidad.

Zacatecas, sin rumbo en el desarrollo económico nacional

Los últimos datos del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) colocan a Zacatecas en una posición poco alentadora dentro del panorama nacional de desarrollo económico. No se trata solo de una cifra negativa más: es el reflejo de una preocupante falta de visión y de estrategia por parte de quienes dirigen la economía del estado, tanto empresarios como gobierno. Mientras otras entidades compiten por atraer inversión, diversificar su economía y consolidar proyectos sostenibles, Zacatecas parece estancado en la inercia administrativa. La ausencia de un plan integral que articule el potencial del estado —desde su vocación minera hasta su incipiente oferta turística y agroindustrial— se traduce en una falta de inversiones privadas y públicas. En los últimos meses, apenas se ha anunciado la construcción de un hospital y algunos desarrollos habitacionales, proyectos importantes pero insuficientes para detonar un verdadero crecimiento. Urge que se diseñe e implemente una política económica ambiciosa, con metas claras, incenti-

vos a la inversión y estrategias para el desarrollo del talento local. Zacatecas no puede seguir siendo solo una estadística más en los reportes nacionales. Sin una visión de futuro, el estado seguirá condenado a la marginación económica, mientras otros avanzan con paso firme hacia un desarrollo sostenido.

Termina paro del SNTE, pero con dudas fundadas

Tras 28 días de paro magisterial, la Sección 34 del SNTE decidió levantar la protesta, otorgando un voto de confianza al gobierno federal, bajo el compromiso de instalar una mesa tripartita que incluya al gobierno estatal, federal y al propio sindicato.

Sin embargo, la realidad dista de ser esperanzadora. Aunque se anunció que **Mario Delgado Carrillo** encabezará estos diálogos en Zacatecas, lo cierto es que existe un escepticismo fundado sobre su presencia real en el estado. La experiencia muestra que este tipo de mesas suelen ser ocupadas por funcionarios menores, sin capacidad real de decisión, lo cual termina por diluir los acuerdos y perpetuar la inconformidad del magisterio. El paro concluye más por desgaste que por soluciones efectivas, dejando en el aire muchas demandas estructurales de los trabajadores de la educación.

El levantamiento del paro parece más un acto de prudencia sindical que una victoria negociadora. El riesgo es que el magisterio haya cedido sin que realmente se escuchen ni atiendan sus exigencias. Lo que sigue dependerá de si el gobierno federal cumple, de verdad, con el diálogo prometido, o si todo se reduce a una estrategia más para apagar fuegos sin resolver la raíz del conflicto.

Zacatecas, eje nacional en estrategia de seguridad pública

La inauguración del 5/0 Batallón de la Guardia Nacional en Fresnillo representa más que un avance en infraestructura: es una declaración política y operativa sobre el papel de Zacatecas en la estrategia nacional de seguridad. Las nuevas instalaciones de la Guardia Nacional —modernas, funcionales y con capacidad para albergar a más de 250 elementos en cada una— buscan no solo fortalecer la cobertura operativa,

sino también dignificar el trabajo de quienes arriesgan su vida a diario. El reconocimiento que hizo el comisario Dimayuga a la entrega de estos hombres y mujeres no es simbólico, son respaldados por su comisario. Zacatecas, con batallones ya establecidos en otros municipios, se posiciona como un punto estratégico que refleja el pulso nacional por recuperar la paz. El compromiso quedó establecido en el discurso del comisario.

Inician rehabilitación hospitalaria del IMSS en Zacatecas

Este lunes iniciarán las obras de rehabilitación y mantenimiento en los hospitales generales del IMSS en Zacatecas y Fresnillo. La inversión de más de 210 millones de pesos servirá para mejorar la infraestructura hospitalaria, un aspecto vital para garantizar atención digna y eficiente. Resulta alentador que las obras contemplen una actualización profunda de sistemas esenciales como líneas de fluidos, energía eléctrica, sanitarios y áreas críticas como urgencias y quirófanos. Esta modernización no solo contribuirá a la funcionalidad técnica, sino también a mejorar la seguridad y confort de pacientes y trabajadores.

Esperar que para diciembre ambos hospitales estén prácticamente renovados es una meta ambiciosa, pero necesaria. Zacatecas necesita infraestructura hospitalaria moderna para enfrentar retos actuales en salud pública. Esta rehabilitación es una oportunidad para fortalecer el sistema y mejorar la calidad de vida de miles de personas.

Pleno judicial estará supeditado al Poder Ejecutivo

La integración del Poder Judicial de Zacatecas confirma una tendencia preocupante: la subordinación institucional al poder Ejecutivo. Con la elección por voto popular de los nuevos magistrados, se designaron perfiles afines al oficialismo en las principales salas del Tribunal Superior de Justicia. Destacan en la sala penal, **Verónica Muñoz Robles**, **Oyuki Ramírez Burciaga** y **Amparo Jáuregui Durán**, todas con una cercanía importante a **David Monreal Ávila**. En las salas civiles, aparecen **Octavio Quintanar**

Sánchez, **José Guadalupe Olague** (juez de una gran trayectoria judicial) y **José Guadalupe Hernández Pinedo**.

En lo Familiar, resultaron electos **Araceli Esparza Berumen** y **Ricardo Humberto Hernández León**, quien fuera coordinador jurídico del gobierno de David Monreal y nunca pudo ganar un solo amparo y tampoco pudo demostrar la responsabilidad penal de **Benjamín "N"**, expresidente del patronato de la Feria Nacional de Zacatecas. La independencia judicial, hoy, queda en entredicho.

Al menos seis de los ocho magistrados electos, responden al interés político del Gobierno en turno, y no existe claridad sobre que vayan a actuar con un sentido de estricta independencia, por lo que ahora, el Presidente del Tribunal Superior de Justicia, **Carlos Villegas Márquez**, debe iniciar una tarea de cabildeo para separar las decisiones del pleno de los intereses políticos de otro poder.

El mensaje es claro: se afianza un Poder Judicial funcional a los intereses del Ejecutivo, debilitando los contrapesos y la división de poderes que toda democracia necesita. El reto será enorme para quienes integren este pleno: demostrar con hechos que pueden ejercer justicia, aun cuando su origen político los comprometa.



CARLOS VILLEGAS, pdte. TSJEZ.

RUNRUNAZOS

La continuación de los paros escalonados del SUPDACOBAEZ en Zacatecas refleja la persistencia de demandas urgentes. Reivindicar mejores condiciones laborales y recursos educativos, lo cual es justo. Sin embargo, prolongar las movilizaciones sin un canal efectivo de diálogo puede afectar académicos y estudiantes. Es momento de establecer una mesa de negociación que resuelva las causas de fondo.

Todo indica que en el proceso de elección sindical del CECYTEZ se impondrá la continuidad. La posible reelección del actual dirigente, **Lucio Cuauhtémoc Mendoza Amaro**, evidencia un control férreo del gremio, donde las voces críticas han sido silenciadas o ignoradas. Más que una elección, parece una ratificación predecible que limita la renovación y la democracia interna.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“Ha sido muy importante el proceso de construir el IMSS Bienestar, pero todavía nos faltan cosas, todavía falta para poder fortalecer y garantizar completamente los servicios de salud, podría como presidenta quedarme en mi oficina y ahí nada más tener reuniones, pero hay que venir a territorio a escuchar a la gente para ver realmente lo que hace falta y por eso estamos aquí, por eso venimos al Hospital General de Tulancingo”: Claudia Sheinbaum Pardo, Presidenta de México.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Sábado 14 de junio de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor: la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

¡Otra vez el Narco Jaló el Galillo y Mató a Zacatecano!

“POR MÁS que intentaron ocultarlo a la opinión pública, no pudieron, por lo que no tuvieron más que aceptar que el narco sigue asesinando y privando de su libertad ilegalmente a gente de Zacatecas e, incluso, a visitantes: en la cabecera municipal de Guadalupe, secuestraron a un hombre, lo torturaron, lo asesinaron a balazos y, su ensangrentado cadáver, fue arrojado en un camino de terracería que conduce a la comunidad de San Jerónimo: el cuerpo, que yace en la morgue, no ha sido identificado y los asesinos no han sido detenidos -inicia don Roberto los comentarios-.

-**COMO SIEMPRE** sucede: los asesinatos y la impunidad, van de la mano -dice doña Petra-.

-**NO SÓLO** los asesinatos, sino también las desapariciones forzadas, hoy nuestro Diario **Página 24 Zacatecas** publica las Cédulas de Búsqueda de GEORGINA NADIXIELI MATEOS GARCÍA, desaparecida forzosamente en Zacatecas, Zacatecas, desde el 28 de octubre de 2024.

“**FELIPE DE JESÚS SILVA ARENAS** de 38 años, desaparecido forzosamente en Loreto, Zacatecas, desde el 8 de enero de 2019, y

“**GENARO LEDEZMA** de 57 a 60 años aproximadamente, desaparecido forzosamente, en Zacatecas, Zacatecas, el 13 de junio del presente año”.

-¿**SERÁ POR** eso que el turismo se ha

Mi Jardín de Flores

‘La Hueva’, Volvió a Vencer a David Monreal

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Tere Jiménez Esquivel, Ags.



Indira Vizcaino Silva, Colima



Miguel Ángel Navarro, Nayarit



Pablo Lemus Navarro, Jalisco



Rodrigo Reyes Mugüerza, Zac.



David Monreal Ávila, el gran ausente

ausentado de Zacatecas?

-**TODO INDICA** que sí, madre Teresa, incluso nuestras destrozadas carreteras están consideradas como unas de las más peligrosas del país, pero no sólo porque el narco se ha apoderado de ellas, sino por los malditos baches que parecen cráteres lunares; casi a diario hay volcaduras por culpa de los malditos hoyos y hasta parece mentira, pero en la actualidad mueren más personas por culpa de los malditos baches, que asesinados por el narco, pues provocan letales volcaduras.

-**ES RESPONSABILIDAD** de ‘El Holgazán’, pues desde que llegó a la Casa de los Perros comenzó con su programa de rehabilitación de carreteras y, a casi cuatro años de distancia, están igual o peor, pues nomás cae un aguacero y nuevamente aparecen los baches.

-**SON OBRAS** de nunca acabar, deberían de comprar tecnología China, los chinos son harro chingones para arreglar carreteras, allá ni los tifones las destrozan, y si llega a suceder, en poco tiempo las vuelven a dejar como nuevas.

-**DEBERÍAMOS DE** tener más cercanía e intercambios comerciales con China, he visto videos cómo le ganan terreno al desierto y conservan y aprovechan el agua de la lluvia, son muy inteligentes y mucho más humanistas que los gobiernos gringos.

-**PUES SI** el ‘pelos de clote’, se sigue poniendo pendejo, la Presidenta sí lo manda a Chihuahua a un baile y le da un ‘estate quieto’ con Xi Jinping, quien se las dora por aumentar las relaciones comerciales y culturales con nuestro país.

“**EL DAVID** debería reforestar el territorio con nopal tunero y de verdura, no sólo para consumo local, sino para exportar al mundo, hay maquinaria para industrializar el producto.

-**HABLANDO** De China, ¿sabían que los chinos han estado cultivando nopal y de él ya están produciendo vinos, licores, cerveza, medicinas, cosméticos y otros productos derivados del nopal?

-**‘EL HOLGAZÁN’**, como ellos, los chinos, debería ganarle terreno al semidesierto y plantar nopal: esos 3,650 millones de pesos que estaban destinados al segundo piso del bulevar metropolitano, deben de invertirse en el campo y en seguridad, reforestar el estado para atraer las lluvias, que llueva como cuando éramos niños y jugábamos carreras, con barquitos de papel: andábamos todos empapados y no nos enfermábamos.

“**AHORA LAS** lluvias se han ausentado por tanta deforestación, ¿cómo se vería Zacatecas arbolado como la Alameda de la exhacienda de San Marcos, en Loreto? Tenemos un estado maravilloso, lo malo

han sido los dos últimos desgobernadores que hemos padecido: un 'RaTello' y un 'Holgazán'.

Y Hablando del Rey de Roma...

-HOY, SÁBADO, nuestro Diario **Página 24 Zacatecas** publica que se llevó a cabo la Reunión Regional de Seguridad, en Colima, con la participación de autoridades de los tres niveles de gobierno, con el objetivo de reforzar la coordinación interestatal en materia de seguridad pública, a fin de construir una región centro-occidente más segura y en paz, según dijeron.

"A DICHA reunión estuvieron convoca-

dos los gobernadores de Colima, Nayarit, Jalisco y Zacatecas, pero, ¿saben a quién no le interesó y no asistió?

-¡NO ME diga que don David Monreal!

-¡ADIVINÓ, MADRE Teresa!, él único gobernador que no asistió fue 'El Holgazán', y en su representación mandó al conocido golpeador de mujeres, Rodrigo Reyes Mugüerza, su bombero y secretario general de Gobierno, al que, por cierto, ni pelaron.

-¡QUÉ BARBARIDAD!, ¿cómo es posible que don David haya soslayado dicho compromiso?, se nota que la seguridad y la

paz no está en su agenda.

-SÍ, ES lo que demuestra 'El Holgazán', pues seguramente le ganó la hueva por ser viernes y, como de costumbre, se levantó tarde.

-¡AY, NO!, ¿qué haremos con nuestro gobernador? ¿Lo vendemos como cascajo o lo rifamos?, porque cómo es posible que no haya ido a esa Reunión de Gobernadores tan importante...

-SI SU hueva es crónica, debería solicitar permiso para ausentarse de la Casa de los Perros y que su lugar lo ocupe 'Gustavito', chance y haga mejor papel que 'El Holgazán'.

-NI LO mande Dios, ¿se imaginan la reencarnación de don Gustavo Díaz Ordaz, en la humanidad del joven Rodrigo Reyes?

-POS YA qué, como dijo mi compadre Javier Solís: "¡Que nos lleve la corriente!". No podemos estar más mal, con David ya tocamos fondo.

-ESO SÍ, no podemos estar peor.

-¡CRISTO DEL Santo entierro, ya se me hizo tarde otra vez, por estar arreglando el mundo!

BUENO, YO me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.



PURO VENENO



EL SUEÑO DE LA RAZÓN
ISRAEL ÁLVAREZ

OTRO ESCÁNDALO SEXUAL

Una vez más surgen escándalos sobre agresiones y hostigamiento sexual en el sector educativo. Esta vez ocurre en el Cobaez. Derechos Humanos emitió una recomendación por el caso de un profesor del plantel de la avenida Pedro Coronel que acosó sexualmente a alumnas desde quién sabe cuántos años. La presidenta de la CDHEZ, Maricela Dimas, y consejeros como Yadira Pulido y Lisandro Carrillo están indignados. Hubo omisiones del plantel y de la entonces directora general del colegio, Mirna del Rocío Garza. La peligrosa conducta del profesor fue denunciada por una ex alumna, pero en el Cobaez no le hicieron caso. Ahora, el escándalo ya lo investiga hasta la fiscalía. Por lo pronto, la CDHEZ ordenó que los cubículos de los profesores sean visibles, transparentes. Nada de cortinas ni en lo oscuro porque, ¿qué tienen que esconder?

LEVANTAN PARO, PERO NO DESCONFIANZA

La Sección 34 del SNTE decidió levantar el paro y volver a clases este lunes, pero los profes aún están a la expectativa de una reunión pendiente con autoridades este lunes y los cumplimientos de sus demandas. En esas condiciones, la secretaria de Educación Gaby Pinedo no puede cantar victoria todavía. Al mismo dirigente sindical Filiberto Frausto se le cuestiona por los logros obtenidos. Por eso, la desconfianza en el magisterio sigue hacia la gobernanza. El líder de la boina también está bajo el ojo de las bases.

INSEGURIDAD FRENA A LA ASE

En aquel inolvidable año de la paz 2024, hubo limitaciones institucionales por asuntos de seguridad. Ni el auditor Raúl Brito, que ha denunciado penalmente a tantos ex alcaldes y ex funcionarios, pudo revisar una obra carretera en Palmas Altas, Jerez. Al personal de auditoría, de plano, le dio miedo acudir por razones de seguridad. Y así se documentó en los informes de la cuenta pública 2023. En la SSZ también vivieron situaciones similares. El titular Uswaldo Pinedo no pudo completar un programa de comunidades saludables certificadas porque no pudieron llegar a todas, como Estación Camacho, Mazapil, para dar las capacitaciones.

LEEN CARTILLA A MAGISTRADOS ELECTOS

Lenguas muy venenosas revelan que a un grupo de magistrados electos ya se les leyó la cartilla, en una reunión con

el gobernador David Monreal Ávila. Según cuentan, Amparo Jáuregui y Octavio Quintanar fueron los más barberos, poniéndose a entera disposición como si no hubiera división de poderes. Rafael Espinoza solo agradeció el acercamiento educadamente, mientras que a Celia Nallely Juárez, quien quedó en el lugar de Panchito Pérez Compéan, ni siquiera la convocaron. Por cierto, Panchito si estuvo en esa reunión... ¡pero no decía nada! Y no necesitaba hacerlo: en su rostro cargaba la derrota por haber acabado la carrera con 7 y perder el hueso. Para quienes sí llegan, el mensaje fue que el cargo se lo deben a la gobernanza.

ESTAFITA EN VILLANUEVA

A la administración del mañoso alcalde de Villanueva Chailito González le detectaron una estafita que han pretendido hacer. Alguna vez, el gobierno de Villanueva destinó poco más de 11 mil pesos para un proyector, y esos mismos papeles los quieren subir cada año para "justificar" que volvieron a comprar proyectores, pero son solo intentos para clavarse el dinero. Las lenguas viperinas saben que a Chailito y su equipo los cacharon en la movida, por lo que se preguntan: ¿cuántas jugadas más no estarán intentando en el ayuntamiento?

Según las estadísticas, la mitad de México crece sin padre. Qué frase tan mala para comenzar un texto que podría ser bonito. Como sucede con el resto de los festejos impuestos por el calendario y por el contexto en turno, se pueden realizar acciones que casi no requieran intervención alguna del ejecutante, sino más bien, solo dejarse llevar por lo que ofertan las señales gratuitas y siempre al alcance de cualquier bolsillo.

La propaganda virtual y real —que es la misma— decora con fotografías de sonrientes, guapos y poco quemados padres, abrazando a sus igual de sonrientes, guapos y poco quemados hijos, siendo apachados casi como los potenciales compradores se lo merecerían.

Qué ganas de ser ése que pretende ser yo, o que más bien, pretendo comprar. La publicidad inspira a consumir corbatas, asadores, sombreros, vinos tintos, carteras y todos esos productos que suponen creativas opciones para demostrarle a las figuras paternas, todo eso que no podría expresarse de otra manera.

Seguramente, un asador sería un buen regalo. Nada como una carmita asada como pretexto para convivir con los que dicen ser parte de la familia y

Presentes para papi

Porque padre no es el que engendra sino aquel que el engendrado cree que merece recordarse para recibir corbatas, asadores, herramientas, calcetines o un chocolatito semiamargo

emborracharse lo suficiente como para poder expresar las verdades escondidas, ésas que solo pueden externarse con un toque de alcohol en un día de asueto y, preferentemente, con música sobre el desamor de fondo.

El olor a humo recordaría lo salvajes que pueden ser, los otrora civilizados hombres controlando su fuego privado, quemando madera con ocote, comprada en oferta para asar pedazos de bestias que cazaron en el peligroso frigorífico de un Walmart.

La testosterónica intención puede acentuarse portando *outfits* adecuados como camisas a cuadros, rojas y de franela, para que se sepa bien quienes son los machos alfa de la histriónica relación.

Los perfumes nunca pasan de moda. Podrán pasar los precios, quizás las etiquetas o la intención del contexto, pero los aromas no. Qué mejor que oler a sándalo, cuero, madera o todo eso semiamargo a lo que, se supone que deben de oler los verdaderos hombres. No vaya

siendo que se huela demasiado a frutas, florecitas o notas muy dulces y vaya a confundirse el bragado y bigotón señor con una bella, tierna y delicada damisela.

Quién no quisiera ser lo suficientemente atractivo comenzando por oler lo suficientemente bien, como para parecerse a los modelos de perfumes que nadie se sabe a qué huelen hasta que ya se compraron. Qué padre ha de ser viajar por Venecia o navegar en el mar, al alcance del disparo de una botella. Ni parece que esos atractivos personajes tuvieran preocupación alguna por ser medianamente responsables padres como los que tampoco abundan acá en el otro lado, cuanta efectividad comercial.

Puede faltar el presupuesto, pero nunca la intención. Una caja de herramientas puede servir, o quizá su versión aventurera a modo de navaja suiza, tal vez una hielera, un pomo o, ya de perdido, una corbata, unos calcetines o un chocolatito semiamargo que, por fortuna, venden junto a los pedazos de bestias en Walmart. Casi cualquier objeto es bueno para demostrarle al viejo lo importante que ha sido en su intento por criar a sus pequeños vástagos que, en el mejor de los casos, cometerán sus propios errores al momento de criar a los suyos, y así sucesivamente hasta que quizás se naturalice de perdido criarlos y estar presentes, no como ahora. Porque, al parecer, tener poco padre todavía no resulta lo suficientemente ofensivo como para considerarse cultural y socialmente un verdadero insulto.

Ni cómo festejar a los ausentes. Pero, a falta de festejables, siempre habrá abuelos, tíos, vecinos o, ya de perdido, arrimados que permitan ser adoptados como figuras paternas, y así darle la razón a Freud en eso del edípico odio contra alguien tan masculino y salvaje que hasta resulta enemigo.

Porque padre no es el que engendra, sino aquel que el engendrado cree que merece recordarse para recibir corbatas, asadores, herramientas, calcetines o un chocolatito semiamargo. Esas cosas que, según el calendario y el contexto en turno, son necesarias para decir lo que no podría expresarse de otra manera, de una más bonita.

Por ejemplo, con una recomendación de regalos para papis, y no sobre bastardos datos estadísticos que siempre resultan malas frases para comenzar un texto sobre presentes.

LA ENREDADERA



NECESARIA, SUPERVISIÓN DE ESTRUCTURAS VERDES.

En la más reciente visita del diputado federal **CARLOS PUENTES**

SALAS con el secretario de

Economía del Gobierno del Estado, **JORGE MIRANDA CASTRO**, se habló de algo más que tenga que ver con el desarrollo económico del estado y la necesidad de impulsar a Zacatecas desde el ámbito nacional. Ambos del partido Verde, por supuesto que no podían dejar de lado una plática que tuviera que ver con el panorama político electoral, con todo y que se diga que muchos andan muy adelantados, pero es necesario revisar las estructuras del partido Verde de aquí a un año, para que hagan mediciones sobre su fuerza política de cara al 2027. Con la reforma electoral que limita las aspiraciones de familiares directos e indirectos de quienes gobiernan actualmente, se abre la oportunidad para el partido del tucán y, sin duda, su gallo más fuerte es el diputado federal que ya conoce de procesos, campañas, contiendas y elecciones, así es que dicen que desde ahorita, hay que ir pavimentando el camino.

PEPE SALDÍVAR PREPARA EL FESTIVAL DE JULIO.

Otro que anda muy movido es el alcalde de Guadalupe, **PEPE SALDÍVAR**, quien está amarrando cada vez más los festivales gastronómicos y culturales que impulsa en la cabecera municipal de su pueblo mágico, porque sabe que de una u otra manera tiene que colocarlo como destino turístico y afianzar más las visitas. De ahí el éxito del pasado festival de baile Guadalupe Punto de Encuentro, el Festival de la Birria y la Cultura, y este fin de semana que se lleva a cabo el Festival de la Paella, pero ya nada más pasando este que hoy termina, y se pondrá a ultimar detalles del Festival de Julio que empezó el trienio pasado y que tuvo muy buena aceptación, no solo entre los guadalupenses, sino de personas de municipios de la región e incluso de estados vecinos que vinieron a disfrutar de los espectáculos programados. En muchos gobiernos, lo último que quieren hacer es replicar acciones que hayan emprendido administraciones pasadas, aunque sean

exitosas -ya saben, el celo político- pero, sin duda, el Festival de Julio es una de las buenas herencias, en las que por cierto, el propio **PEPE SALDÍVAR** participó desde su planeación inicial y por eso, ahora lo continúa.

MANTIENE CRISTIAN CAMACHO CAPACITACIÓN DEL PERSONAL.

En las mismas de activo anda el fiscal General de Justicia del Estado, **CRISTIAN PAUL CAMACHO OSNAYA**, porque está empeñado en tener personal altamente capacitado en todas las áreas y por ello mantiene actividades académicas, tanto teóricas como prácticas, con especialistas de otros lados y de organizaciones diversas, incluyendo locales por supuesto, para que su gente realice su trabajo con el mayor conocimiento y preparación por el bien de la población, y para reducir el rezago y la impunidad, que es algo de lo que la población más reprocha. De los temas en los que más se ha enfocado son el de género, búsqueda y localización de personas e identificación forense. De esta última área, la directora **RUBÍ SÁNCHEZ** ha hecho avances gigantescos para sacar el atraso que hay de cuerpos no identificados, cuyos expedientes ya tienen incluso varios años archivados. Sabemos que el clamor social seguirá diciendo que es poco, pero el avance es considerable.

AÚN SIN LOCALIZAR, HIJO DE ALCALDE DE OJOCALIENTE.

Seis días y sigue sin ser localizado el joven **JOSUA JAFET ZAMBRANO HERNÁNDEZ**, hijo del alcalde de Ojocaliente, **JUAN MANUEL ZAMBRANO JIMÉNEZ**. Pese al intenso operativo de búsqueda que se implementó desde el lunes pasado, cuando se supo de su no localización y que según trascendidos fue privado de su libertad, el joven, quien fue regidor en la administración pasada en Ojocaliente, nomás no aparece. Los sabuesos del fiscal **CRISTIAN CAMACHO**, así como la Comisión de Búsqueda que encabeza **EVERARDO RAMÍREZ**, policías de distintas corporaciones y hasta personal de la Comisión Nacional Antisecuestro (Conase) están al tanto de este caso y mantienen la búsqueda para dar con el paradero de este joven dedicado a los estudios, de quién solo hay buenas referencias. Ojalá pronto lo encuentren, al igual que a decenas de desaparecidos...



DIOS ES FAMILIA

La Santísima Trinidad. Ciclo C

*"Todo lo que tiene el Padre es mío... El Espíritu recibirá de mí lo que les vaya comunicando a ustedes".
Juan, 16,12-15*

Este domingo coinciden la solemnidad de la Santísima Trinidad y el día del padre. Dios y el hombre, la eternidad y el tiempo, paternidad divina y paternidad humana... A primera vista, algo fuera de nuestra comprensión... Nuestra fe en el ser de Dios no es sólo una invitación a la contemplación agradecida sino también un himno a su vida desbordante y al asombro agradecido de lo que significa la paternidad humana.

Al celebrar esta fiesta contemplamos a Dios familia e imaginamos lo que es y puede llegar a ser nuestra familia y la familia humana, si de verdad creemos en Él. Dios es unidad y distinción en sí mismo; hay en Él una relación amorosa y cordial entre el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo. No confunden su misión; tampoco se presentan como rivales. Dios Trinidad es familia unida en el amor; es el modelo perfecto para la familia humana.

La experiencia más cercana de familia

para un ser humano son sus padres. La experiencia más cercana que podemos tener de Dios es Jesucristo, Hijo de Dios, quien nos ha revelado a Dios como su Padre y nuestro Padre. "Todo lo que tiene el Padre es mío" proclama el Evangelio. "Cuando venga el Espíritu de la verdad los irá guiando hasta la verdad plena", remata Jesús al revelarnos la intimidad familiar de Dios. En nuestra familia, lo primero que aprendemos (garabateando la señal de la cruz) es invocar a Dios "en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo".

Hablar de familia es hablar de comunidad de vida y amor, donación, intimidad, comunión, igualdad, diferencias... La familia sigue siendo la escuela superior de la vida y célula decisiva de la sociedad, a pesar de los cambios culturales y sociales. Cuando la familia se desvirtúa la primera que lo sufre es la misma familia y los efectos se resienten en la sociedad.

De igual manera, hablar de Dios es ha-

blar de Trinidad de personas en comunidad eterna de amor divino. Tenemos que reconocer con humildad que sólo podemos balbucear quién y cómo es Dios, misterio inagotable de amor infinito. Cuando la fe en el Dios de Jesucristo se desvirtúa, la familia humana pierde su fundamento y su horizonte. Se terminan las razones para la igualdad, la libertad, la fraternidad, la fidelidad... La fuente del amor se agrieta y el ser humano se ahoga en su finitud. En esta solemnidad, contemplemos en el Misterio Trinitario la grandeza, dignidad, igualdad, donación, comunicación... a la que está llamada la convivencia familiar y social. Que la fe en la Trinidad nos ayude a crecer en la madurez indispensable para unas relaciones más maduras en la familia, la Iglesia, la sociedad, la creación.

Gracias, familia, por enseñarnos a invocar a Dios Trinidad. Gracias, Iglesia, por ser madre y maestra en la fe. Gracias, Dios Amor, por tu amor compasivo.

Les bendigo en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.

Sigfredo Noriega Barceló
Obispo de/en Zacatecas

EL CAMINANTE ERRANTE



SERGIO RÍOS SANDOVAL

Sañador que se deja llevar por la letras. Escritor de El Curro de Plata.

Fabio

Conoce las historias de La tiendita de don Fede en el pueblo Santa Rosa de los Ríos, una serie de cuentos cortos que nos presenta Sergio Ríos Sandoval.

...Mi padre se volvió como hasta viejito. A veces lo confundimos con mi abuelo...

Don Fede, ¿tiene manteca? -Si, muchacho. ¿Cómo sigue tu padre? -Sigue sin ánimos, todavía le duele mucho su corazón cuando piensa lo que pasó. Esas cosas nunca se olvidan ni se curan, Don Fede, la muerte de mi abuelo se le pegó en su cuerpo peor que una garra-pata, recuerdo bien cuando salieron de la casa hace apenas un año, iban con

la ilusión de salir del pueblo para ganar-se más dinero y con la esperanza de luego también llevarme a mí. Decía mi abuelo que allá había mucho trabajo y mucho dinero, dinero del que si vale, no cómo el de aquí en Santa Rosa de los Ríos que no ajusta uno nada. Salieron desde tempranito, todavía no salía el sol. Mi abuelo les dijo a mi mamá y a mi abuela que tirarán todo, que ya no iban a usar toda esa basura, que iba a traer

hasta platos de vidrio para comer, todos estamos emocionados. Después que se fueron mi mamá y mi abuela salían a las calles presumiendo su nueva vida que se iban a dar.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

BIBLIÓSFERA



JOSEANGEL RENDÓN

Joseangel Rendón escribe desde 1995; recientemente ha publicado los libros Fantástico (disponible en Amazon) y Triplicantes de narrativa, así como Animadversos de la poesía.

Holden y el viaje del antihéroe

Sally sabía muchísimo de obras de teatro, literatura y esas cosas. Si alguien sabe mucho de esas cosas se tarda bastante en descubrir si es estúpido o no.

J.D. Salinger

El Guardián entre el centeno

Calificada como una obra maestra de la literatura del siglo XX, El Guardián entre el centeno, de J. D. Salinger, ha sido fuente de debate sobre los múltiples significados que arroja la narrativa en primera persona de Holden Caulfield, joven de 16 años, que a veces parece tener 30, como su autor en la época en que lo escribió, o a veces 10, como su hermana Phoebe en la obra, que le soluciona el clima. Lo cierto es que su lectura nos da lecciones en la forma de encontrar la madurez (o no, según el lector), de ser rebelde a la

vida... todo entre un Nueva York post-guerra de un país que gritaba el progreso a los cuatro vientos. Publicada en 1951, con narrativa platicona llena de personajes (casi 50), digresiones y ambigüedades, pero que nunca nos separa de la lectura. Podríamos decir que el lugar común es el alcohol, sexo y el desinterés como signo de rebeldía, pero las digresiones funcionan como hilo conductor. Hay mucho que contar, pero, en el curso de la historia, hay quienes con la lectura de El Guardián entre el centeno se vuelven pro-Holden, an-

ti-Holden o yo-soy-Holden. Según. Todo el mundo comenta El Guardián entre el centeno, aunque no todo el mundo lo haya leído, pero entrar en esta novela corta es rápido y siempre te hará pensar sobre tu propia vida. Surgen preguntas y algunas de ellas quedan en nosotros mismos.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.